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  Secretaría Municipal 

ACTA Nº 99 / 2023 

 

En Lautaro, a jueves 20 de julio de 2023 siendo las 15:13 horas se da inicio a la 

reunión ordinaria del Concejo Municipal, que preside el Alcalde (S) Ricardo Jaramillo 

Galindo, la que se realiza en la Sala de Concejo “Sylvia Paslack Miethke”, ubicada en 

Vicuña Mackenna Nº390; actúa como Ministro de Fe, El Secretario Municipal Sergio 

Zúñiga Ibáñez. 
 

Asisten los Concejales: 

▪ Sr. Mario Pérez Rebolledo 

▪ Sr. Gastón Muñoz Riego 

▪ Sr. Erwin Hauri Madariaga  

▪ Sr. Aurelio Llanos Espinoza  

▪ Sr. Germán Ortiz Erices 
 

Asisten los funcionarios municipales Señores(as) 

Administrador Municipal, Claudio Cárcamo Paredes  

Secretario de Planificación, Andrés Etcharren White  

Director de Medio Ambiente, Aseo y Ornato, Marco Arriagada Galdames 

Director de Obras Municipales, Eduardo Bustos Valdebenito 

Director de Tránsito y Transporte Público, Paulo Gatica Martínez   

Director Departamento de Salud, Roberto Morales Quiñones 

Director Desarrollo Comunitario, Giano Pardo Casanova 

Director de Asesoría Jurídica, Raúl Henríquez Burgos 

Profesional Administración, Francisco Ibáñez Labrin 

Jefe Finanzas DAEM, Raúl Jiménez Jaramillo 

Contador Finanzas DAEM, Luis Marillan Linares 

 

Tabla Nº 99 
  

1. Aprobación actas de reuniones de Concejo N°s 88 y 89 

2. Lectura de Correspondencia  

3. Cuenta Alcalde  

4. Cuenta comisiones 

4.1 Comisión de Salud Medio Ambiente y Desarrollo Social (20/07) 

4.2 Comisión de Educación y Finanzas (20/07) 

5. Incidentes 

6. Cuarta Modificación Presupuestaria Departamento de Educación 

7. Quinta Modificación Presupuestaria Departamento de Educación 

8. Modificación Ordenanza N°17 Sobre Expendio de Bebidas Alcohólicas 

9. Funciones para contratar a honorarios en el Departamento de Salud 

10. Costos de Operación y Mantención Proyecto “Reposición Veredas calle León 

Gallo, Lautaro” 

11. Creación Dirección de Gestión de Riesgo de Desastres 
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12. Modificación Reglamento de Estructura y Organización Interna de la 

Municipalidad de Lautaro (Dirección de Gestión del Riesgo de Desastres) 

 

Desarrollo de la sesión 

 

PUNTO N° 1: Aprobación actas de reuniones de Concejo N°s 88 Y 89 

 

Aprobación Acta N°88; aprobada sin observaciones. 

Aprobación Acta N°89; aprobada sin observaciones. 

 

El Secretario Municipal aclara la duda surgida en la sesión anterior, cuando estuvo 

como ministro de fe el Secretario subrogante y que fue planteada por el concejal Ortiz, 

respecto al plazo que se debe cumplir según el reglamento para convocar a una sesión, 

debido a que la anterior fue convocada un día antes. Señala que efectivamente la 

convocatoria al concejo anterior fue enviada a las 12:45 del día miércoles y la reunión 

de concejo era a la 15:00 horas del día jueves. No existe obligación en el reglamento 

para que se convoque con 48 horas de anticipación, tanto así, que la ley dice que no 

se requiere convocatoria para los concejos ordinarios ya que los concejales tienen 

dentro de sus obligaciones asistir a los concejos ordinarios cuando se fijan en la 

ceremonia de instalación que, en este caso, son los tres primeros jueves de cada mes. 

Respecto a los antecedentes de los puntos de la tabla, señala que estos se envían 

desde Secretaría Municipal una vez que la tabla ha sido visada por parte de la 

administración. En el caso del concejo anterior consultado la citación fue enviada 

cuando se dio visto bueno por parte de la administración que fue a eso de las 12:45 

horas del día miércoles. 

Respecto a aprobar un acta, agrega que cuando hay alguna diferencia respecto a su 

contenido se pueden hacer observaciones y se aprueba así, para después corregir y 

explicar al concejal la diferencia u observación que platea y que quedará consignado 

en el acta. Por último, también existe la opción de rechazar el acta tal cual como se vota 

cualquier punto que se somete a acuerdo.  

 

 

PUNTO N°2: LECTURA DE CORRESPONDENCIA  

 

Correspondencia Recibida: 

▪ Carta de fecha 14.07.2023 a nombre Asociación de Canalistas Canal Pillanlelbún, 

denuncian intervención en captación ya que un particular se encuentra depositando 

material de relleno y escombros con la finalidad de ampliar sitio. Derivada a Dirección 

de Obras, Administración, Medio Ambiente y Concejo Municipal.   

▪ Carta de fecha 14.07.2023 a nombre del Club Adulto Mayor Luisa Schaffer, solicitan 

comodato inmueble municipal ubicado en sitio de la Junta de Vecinos N°9 Pillanlelbún 

don funcionó la oficina de Correos de Chile. Derivada a Administración, Dirección 

Jurídica, Concejo Municipal y Dideco.   

  

Correspondencia Despachada: 

▪ Certificado N°143 de fecha 13.07.2023, aprobación asignación nombre del loteo y 

de calles y pasajes en el sector Los Poetas correspondiente al Comité de Vivienda 

“Sueño de Todos”, según se detalla. 

▪ Certificado N°144 de fecha 13.07.2023, aprobación tala de un árbol ubicado al final 

del pasaje Llaima, junto al canal El Saco, en La Villa Cordillera. 
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▪ Certificado N°145 de fecha 13.07.2023, aprobación propuesta Ordenanza para la 

regulación del Comercio Ambulante en la vía pública. 

▪ Certificado N°146 de fecha 13.07.2023, aprobación propuesta ordenanza comuna 

sobre estacionamiento, carga y descarga en sectores que se indican, en la comuna 

de Lautaro.  

▪ Certificado N°147 de fecha 13.07.2023, aprobación Subvención municipal al Club 

Deportivo Escuela Municipal de Basquetbol por un monto de $5.500.000.- 

▪ Certificado N°148 de fecha 13.07.2023, aprobación adjudicación de la licitación y 

suscripción del contrato suministro de “Exámenes de Endoscopia Digestiva” ID 

514847-20-LE23 a empresa Sociedad de Servicios Hidalgo y García, por un monto 

máximo disponible de $32.369.500.-, valor exento de impuestos con un plazo de 

vigencia hasta el 31 de diciembre de 2023. 

▪ Certificado N°149 de fecha 13.07.2023, aprobación obtención personalidad jurídica 

propia de la Asociación, Modificación de los estatutos de la Asociación de 

Municipalidades Región de la Araucanía AMRA y Compromiso de aporte financiero 

y materiales para su funcionamiento. 

▪ Certificado N°150 de fecha 13.07.2023, aprobación modificación certificado 

N°108/2023 relativo a la licitación “Transporte Escolar DAEM. 

▪ Certificado N°151 de fecha 13.07.2023, aprobación modificación certificado 

N°110/2023 relativo a la licitación “Servicio de Hermoseamiento, Limpieza y 

Mantención para establecimientos dependientes del DAEM”. 

▪ Certificado N°152 de fecha 13.07.2023, aprobación evaluación en Comisión Ad Hoc 

de la modificación del Reglamento de financiamiento del Concejo Municipal, para los 

efectos de poder transmitir las sesiones de Comisión.  

 

 

PUNTO N°3: CUENTA ALCALDE  
 

▪ El Alcalde (S) informa que producto del clima el Departamento de Operaciones está 

monitoreando el tema de las inundaciones, atento a cualquier cosa que pueda 

suceder. Lo mismo bomberos de la comuna. El día de hoy se visitaron algunos predios 

del sector norte de la ciudad que se inundan y debido a aquello inundan las villas 

aledañas, se trabaja con maquinaria municipal para evitar que eso ocurra. 

▪ Informa que se visitó la Escuela Los Carrera, donde se revisaron las filtraciones de 

dos salas de clases que tienen que ver con traspaso de agua del segundo nivel. La 

empresa Argal realizó ese trabajo el cual estaba dentro de una garantía. Se les llamó 

para que se hicieran cargo de estas filtraciones a lo que no acudieron, por lo tanto, 

cumpliéndose el plazo correspondiente se hará uso de la boleta de garantía para el 

mejoramiento de estos problemas. También se hace saber que esta empresa está en 

una situación legal con la municipalidad por emitir facturas falsas a nombre de la 

municipalidad, caso que se encuentra en el Juzgado de Garantía de Lautaro. 

▪ Informa que hace algunos días estuvo en la comuna la Fundación Desafío 

Levantemos Chile junto con una experiencia que traen desde Brasil de una 

Municipalidad pequeña que se llama Sobral que el año 2005 era la ciudad que tenía 

el lugar 1.366 en el mundo académico escolar de Brasil y el año 2017 pasaron a ser 

número 1 en Brasil y actualmente se están midiendo con los países más importantes 

en materia de educación. 

▪ Informa que SUBDERE visitó la comuna en donde se entregó la buena noticia sobre 

un proyecto de 1.500 esterilizaciones para felinos y caninos y también se manifestó la 

voluntad de colaboración ante cualquier proyecto y colaboración con la municipalidad. 
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PUNTO N°4: CUENTA COMISIONES 

4.1 COMISIÓN Salud Medio Ambiente y Desarrollo Social (20/07) 

Puntos de Tabla Acuerdos 

 
 
 
 
 
 
 
1. Análisis 

Propuesta 
modificación 
Ordenanza 
N°17 sobre 
Expendio de 
Bebidas 
Alcohólicas  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Siendo las 10:22 horas del 20.07.2023, se inicia la reunión de Comisión de Salud, 
Medio Ambiente y Desarrollo Social, la cual preside el Concejal Pérez, y participan 
los concejales Hauri y Llanos. Además cuenta con la participación de la Jefa de 
Rentas y Patentes María José Herrera Diaz y el Director Jurídico Raúl Henríquez 
Burgos. 
 
La Jefa de Rentas y Patentes indica que la Ordenanza N°17 fue modificada en el mes 
de enero del presente año donde se estableció los horarios de funcionamiento para 
la categoría (A) Deposito de Bebidas Alcohólicas siendo este de lunes a jueves de 
09:00 a 01:00 horas del día siguiente, viernes de 09:00 a 03:00 horas del día 
siguiente y sábados de 09: a 01:00 del día siguiente.      
 
El día de hoy se realiza propuesta para modificar estos horarios permitiendo un 
balance entre las categorías (A) Deposito de Bebidas Alcohólicas y la categoría (H) 
Minimercado de Comestibles y Abarrotes, ya que esta última tiene un horario de 
funcionamiento muy acotado de lunes a jueves de 09:00 a 23:00 horas.  
 
LA PROPUESTA ES LA SIGUIENTE: 
 

 CATEGORÍA  DESCRIPCIÓN  HORARIO  

A  DEPOSITO DE BEBIDAS 
ALCOHOLICAS: Establecimientos 
autorizados para vender bebidas 
alcohólicas y analcohólicas envasadas 
para ser consumidas fuera de local 
de venta y de sus dependencias.  

Lunes de 09:00 a 01:00 
horas del día siguiente  
Martes de 09:00 a 01:00 
horas del día siguiente  
Miércoles de 09:00 a 
01:00 horas del día 
siguiente  
Jueves de 09:00 a 01:00 
horas del día siguiente  
Viernes de 09:00 a 03:00 
horas del día siguiente  
Sábado de 09:00 a 03:00 
horas del día siguiente  
Domingo de 09:00 a 
01:00 horas del día 
siguiente  
Día previo al feriado de 
09:00 a 03:00 horas del 
día siguiente  

H  MINIMERCADOS DE COMESTIBLES 
Y ABARROTES:  
Establecimientos de comercio cuyo 
objeto principal es la venta a público 
de comestibles y de abarrotes, en una 
superficie menor de 100 metros 
cuadrados construidos, al interior de 
las cuales podrá además funcionar un 
área no superior al 10%, destinada al 
expendio de bebidas alcohólicas 
envasadas para ser consumidas 
fuera del local de venta, de sus 
dependencias y estacionamientos.  

Lunes de 09:00 a 01:00 
horas del día siguiente  
Martes de 09:00 a 01:00 
horas del día siguiente  
Miércoles de 09:00 a 
01:00 horas del día 
siguiente  
Jueves de 09:00 a 01:00 
horas del día siguiente  
Viernes de 09:00 a 03:00 
horas del día siguiente  
Sábado de 09:00 a 03:00 
horas del día siguiente  
Domingo de 09:00 a 
01:00 horas del día 
siguiente  
Día previo al feriado de 
09:00 a 03:00 horas del 
día siguiente  

 
Se pone termino a la reunión siendo las 10:40 horas. - 
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4.2  Comisión de Educación y Finanzas (20/07) 

Puntos de Tabla                                           Acuerdos 

 

 

 

1. Análisis Cuarta 
Modificación 
Presupuestaria 
Departamento de 
Educación.  

 

 

 

2. Análisis Quinta 
Modificación 
Presupuestaria 
Departamento de 
Educación. 

 

 

 

 

Siendo las 11:00 horas del 20.07.2023, se inicia la reunión de Comisión de 
Educación y Finanzas, la cual Preside el Concejal Ortiz y participan los 
concejales Pérez, Muñoz, Hauri, Llanos.Además se cuenta con la presencia del 
Coordinador DAEM Edison Tropa Sandoval, Jefe de Finanzas DAEM Raúl 
Jiménez Jaramillo y Contador Finanzas DAEM Luis Marillan Linares. 
 
Don Raúl Jiménez indica que la presente modificación de presupuesto de 
educación concierne en aumento de los ingresos por Anticipos de Subvención 
de Escolaridad en M$49.983 y Aporte Fiscal del Ministerio de Educación en 
M$53.899, totalizando una aplicación de recursos de M$103.883 para el pago 
del Bono al Retiro de siete Asistentes de la Educación dependientes del DAEM, 
SEGÚN Decreto Exento N°347 de fecha 19.04.2023 del Ministerio de 
Educación.    
 
Conclusión: Esta Comisión sugiere aprobar la Cuarta Modificación 
Presupuestaria del Departamento de Educación la que alcanza la suma 
de M$103.882.    
 
 
Se indica que la Quinta Modificación de Presupuesto concierne en aumento de 
los ingresos por Anticipos de Subvención de Escolaridad en M$178.529.- y 
Aporte Fiscal Extraordinario M$105.720.- Aporte Complementario M$44.777.- 
y aporte adicional por antigüedad de cargo fiscal de M$50738.- del Ministerio 
de Educación, totalizando un monto que asciende a M$379.764 para el pago de 
los bonos por retiro voluntario tanto de los profesionales de la educación (10) 
como asistentes de la educación (5). Según Decreto Exento N°534 de fecha 
23.06.2023 y Decreto Exento N°543 de fecha 27.06.2023. 
 
Además, se está incrementando el presupuesto en M$25.518, por mayores 
ingresos recibidos que corresponden a la devolución de las multas e intereses 
pagados a PREVIRED y que fue devuelta por el Banco Santander. 
 
Conclusión: Esta Comisión sugiere aprobar la Quinta Modificación 
Presupuestaria del Departamento de Educación la que alcanza la suma 
de M$405.282. 
 
Se pone termino a la reunión siendo las 11:20 horas. 
 

 

 

PUNTO N°5: INCIDENTES 

 

Concejal Mario Pérez Rebolledo 

▪ El Concejal PÉREZ agradece la rápida gestión y voluntad del Departamento de Salud 

de la comuna debido a una emergencia que tuvo un joven Lautarino que asiste a 

Teletón. Se realizaron todas las gestiones para que pudiera llegar cómodamente al 

aeropuerto. 

 

▪ Solicita al SECPLAN Andrés Etcharren informar el estado del proyecto de la sede 

Comunidad Juan Chavaria. 

 

Don Andrés Etcharren indica que hay tres proyectos que corresponden a fondos FRIL 

(Cancha Club Deportivo Cautín, veredas sector Guacolda hacia el hospital y la sede 

de la Comunidad Juan Chavarria). De esos tres las veredas ya están elegibles y la de 
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Juan Chavaria costó solucionar un problema con la escritura pero ya se encuentra 

solucionado, por lo tanto el proyecto está avanzando bien.Lo mismo que el proyecto 

de cancha se encuentran realizadas las observaciones incluida la solicitud de que esta 

fuera sintética. 

     

▪ El Concejal PÉREZ solicita enviar documento a quien corresponda para una solución 

definitiva en camino salida norte hacia Galvarino 

 

▪  Expone acerca de la calefacción del Centro Cultural la cual no funciona. 

 

Al respecto el Administrador Municipal Claudio Cárcamo señala que se ha estado 

trabajando para dar solución a este tema, la caldera en primera instancia se 

encontraba en malas condiciones. Se realizó un proceso de reparación y en estos 

momentos se encuentra en buenas condiciones funcionando, pero el problema que 

se presentó después es que el estanque donde se coloca el combustible no está en 

condiciones para poder recibir dicho combustible ya que no se encuentran 

certificados. Se ha licitado la reparación de estos estanques donde se sacarán y 

habilitarán para ser certificados. Esa licitación ya terminó en la cual postularon dos 

empresas. Para ello se espera que la próxima semana se pueda adjudicar la empresa 

que retirará los estanques y se habilitarán para poder recibir el combustible para el 

correcto funcionamiento. 

 

El Director de Desarrollo Comunitario Giano Pardo agrega que efectivamente hoy se 

tiene un serio problema de mantención de varios edificios municipales y dentro del 

presupuesto no se dejó dinero para la mantención de edificios. Se preparan las bases 

técnicas para ver cuanto sale la reparación de estos edificios que presentan 

problemas. Se tiene que considerar dentro de la planificación de presupuesto para el 

próximo año un monto importante en mantención de inmueble municipales. 

 

Se agrega que la SECPLAN está trabajando en un proyecto de mantención de 

diferentes edificios municipales. La idea es que de acuerdo al proyecto presentado se 

contemplen los recursos para el próximo año o a través de alguna vía de 

financiamiento. 

       

▪ El Concejal PÉREZ solicita conocer cuáles serán las medidas que el municipio 

adoptará en casos de emergencias. Se requiere mantener informados a los concejales 

para comunicar a la ciudadanía como corresponde cada vez que se consulta. 

   

▪ Manifiesta que se une al dolor de la familia de la funcionaria municipal que trabaja con 

talleres laborales Jenifer Sandoval, quien perdió a su abuelita la tarde de ayer, expresa 

su apoyo a la familia. 

 

▪ Expone que ha recibido algunos llamados telefónicos de parte de apoderados de las 

escuelas Amelia Godoy Peña r Irene Frei que se encuentran sin calefacción ya que el 

Departamento de Educación no habría pagado el servicio. 

 

Se indica que el servicio ya se encuentra pagado y que está resuelto en las unidades 

educativas indicadas.  
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Concejal Gastón Muñoz Riego 

▪ El Concejal MUÑOZ señala que se reunió con personas en el sector Pumalal y 

agradece la gestión por el paso de maquina motoniveladora la cual pasó del camino 

San Juan A camino Pumalal pero faltó un camino vecinal donde más se necesitaba 

ya que hay dos adultos mayores que se someten a diálisis.  

▪ Manifiesta una situación que califica de compleja en el sector Pumalal respecto a la 

construcción de una sede y problemática de electrificación.  

▪ Expone problemática del sector Coihueco quienes están pasando por una situación 

de robo en la escuela y en la ruka.  

▪ Se refiere a la carta de vecinos que manifestaban problema de apertura de calle en 

sector cercano al CESFAM. Los vecinos han enviado fotografías en donde se ve que 

el privado ya botó la pandereta y está instalando el acceso. Consulta en qué estado 

se encuentra esta situación. 

▪ Indica que se enteró por el Diario Austral que Roberto Castro entrenador de Cristian 

Palma se retira de ser entrenar a boxeadores profesionales. Manifiesta que sería 

importante realizar algún tipo de reconocimiento. 

▪ Sugiere realizar una reunión de la Comisión de Cultura y Deportes para conocer el 

estado del proyecto de la cancha del Club Deportivo Andino.   

 

Concejal Erwin Hauri Madariaga          

▪ El Concejal HAURI manifiesta problema de los comerciantes y empresarios de la 

comuna por el aumento en las contribuciones en Lautaro. Propone realizar escrito 

para que sean reevaluados e invitar al jefe regional para tratar este tema. 

 

El Director de Asesoría Jurídica Raúl Henríquez agrega que, respecto a este tema, 

ha habido un aumento sostenido en el último de tiempo de la tasación fiscal de los 

inmuebles de la comuna cuestión que afecta a muchas familias y que trae una serie 

de efectos, aparte del aumento de contribuciones de impuesto territorial también 

otros incluso el pago de derechos municipales. Es por eso que se propone invitar al 

Jefe Regional del Departamento de Avaluaciones del Servicio de Impuestos Internos, 

para que se pueda exponer la situación en la que se encuentran los predios. También 

se hace presente que el Administrador Municipal tuvo una reunión con el Director 

Regional de Avaluaciones el cual planteó la posibilidad de generar en la comuna una 

oficina o unidad de Servicio de Impuestos Interno para apoyar a los vecinos que hoy 

día deber dirigirse a realizar sus trámites a la ciudad de Temuco.  

 

▪ El Concejal HAURI se refiere a la carta de parte de los apoderados de la Escuela 

Rewe Kimun. Consulta por la respuesta a sus solicitudes de poda de árboles, 

ornamentación y construcción de una ruka. 

 

▪ Señala que cuartel de PDI se encuentra cerrado y no está a disposición de los 

ciudadanos en todo horario. Solicita que se pueda consultar o enviar comunicado a 

quien corresponda. 

 

Concejal Aurelio Llanos Espinoza     

▪ El Concejal LLANOS manifiesta su molestia por el mal estado de los edificios 

municipales donde nadie se hace responsable. 

 

▪ Consulta por el responsable de fiscalizar las obras de construcción de veredas de 

calle Rodríguez, donde se han inundado las calles y se dificulta el tránsito de los 



Acta de Concejo Municipal N° 99 del 20.07.2023 

Página 8 de 15 
 

peatones. Los vecinos han manifestado su molestia y se requiere de una inspección 

adecuada.  

 

Concejal Germán Ortiz Erices 

▪ El Concejal ORTIZ se suma a las palabras del concejal Muñoz en el reconocimiento 

a Roberto Castro entrenador profesional de boxeo, campeón sudamericano de 

boxeo profesional, quien se retira de la disciplina de formación de profesionales. 

También solicita pensar en destacar a figuras como Diego Flores ex alumno de la 

Escuela N°6, alumno de la escuela de fútbol de Lautaro, gendarme de profesión 

quien hoy en día es arbitro profesional de fútbol. 

 

▪ Consulta que ha ocurrido con los convenios que se firmarían con las empresas de 

gas. 

 

El Administrador Municipal Claudio Cárcamo informa que se tomó contacto con 

ambas empresas (Lipigas y Gasco) las que enviaron los convenios con las 

condiciones y tasas preferenciales. Actualmente estos se encuentran en la Dirección 

Jurídica para revisar los últimos detalles. 

 

▪ El Concejal ORTIZ indica que solicitaba una comisión de deportes para tratar 

problemática del Club Deportivo Andino, pero en la misma temática solicita agilizar 

una reunión con SERVIU, Bienes Nacional, SECPLAN y Club Deportivo Andino. 

 

▪ Agradece la poda de árboles que se realizó en Santa Guadalupe. 

 

▪ Solicita respuesta a bomberos quienes solicitaban la instalación de un cuartel en el 

sector sur, y también se presenta la necesidad básica para bomberos de un 

desfibrilador en cada carro. 

 

▪ Plantea la posibilidad de tener alguna farmacia popular en la localidad de 

Pillanlelbún. 

 

▪ Comenta las imágenes de la calle Quintas de Pillanlelbún donde se supone que 

hicieron trabajos de canalización, pero esta igual de anegada. Al igual que el canal 

El Saco se logró limpiar correctamente, pero en el sector sur Santa Ana no se hizo y 

hoy en día en calle siete sur está a centímetros de que se inunden sus casas. 

 

▪ Felicita y reconoce el trabajo de los profesores que aprobaron su evaluación docente, 

sugiere que se les entrega saludo y reconocimiento. 

 

▪ Manifiesta que ha destacado y felicita el trabajo que está realizando la Dirección de 

Seguridad Ciudadana, pero cuando esta se hace mal también se deben decir. Le 

parece que fue una burla que se realizó en redes sociales al mostrar el decomiso de 

diez cierras que se estaban vendiendo en el centro de la comuna. Ojalá que esto no 

se vuelva a repetir ya que a muchas familias comerciantes le cuesta mucho llevar el 

poco dinero a sus casas. 
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PUNTO N°6: CUARTA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DEPARTAMENTO DE 

EDUCACIÓN 

 

Se indica que la Cuarta y Quinta modificaciones presupuestarias fueron analizadas en 

reunión de Comisión de Educación y Finanzas de fecha 20 de julio del presente año. 

 

Se hace presente que el detalle de esta modificación se encuentra en poder de los 

concejales con la debida antelación dispuesta por el artículo 81 inciso final de la Ley 

18.695. 

 

 
  

Se somete a votación       
 

CUADRO DE VOTACIÓN      VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la Cuarta Modificación 

Presupuestaria del Departamento de Educación 2023, por un total de aplicación de 

recursos de M$103.882.- (ciento tres millones ochocientos ochenta y dos mil 

pesos). 

 

 

PUNTO N°7: QUINTA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DEPARTAMENTO DE 

EDUCACIÓN  

 

Se indica que la Cuarta y Quinta modificaciones presupuestarias fueron analizadas en 

reunión de Comisión de Educación y Finanzas de fecha 20 de julio del presente año. 

 

Se hace presente que el detalle de esta modificación se encuentra en poder de los 

concejales con la debida antelación dispuesta por el artículo 81 inciso final de la Ley 

18.695. 
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Se somete a votación       
 

CUADRO DE VOTACIÓN      VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la Quinta Modificación 

Presupuestaria del Departamento de Educación 2023, por un total de aplicación de 

recursos de M$405.282.- (cuatrocientos cinco millones doscientos ochenta y dos 

mil pesos). 

 

 

PUNTO N°8: MODIFICACIÓN ORDENANZA N°17 SOBRE EXPENDIO DE BEBIDAS 

ALCOHÓLICAS   

 

El Director Jurídico Raúl Henríquez indica que en reunión de Comisión de Salud Medio 

Ambiente y Desarrollo Social de fecha 20 de julio se trató junto a la Jefa de Rentas y 

Patentes una modificación a la Ordenanza N°17 sobre Expendio de Bebidas Alcohólicas 

para efectos de adecuar el horario de funcionamiento de locales que realizan venta de 

bebidas alcohólicas para ser consumidas fuera del local, con lo cual se extiende el 

horario de funcionamiento de botillerías y minimercado, para los días domingos en la 

madrugada hasta la 03:00 horas. 

 

La propuesta de modificación se encuentra en poder de los concejales y es la siguiente: 
CATEGORÍA  DESCRIPCIÓN  HORARIO  

A  DEPOSITO DE BEBIDAS 
ALCOHOLICAS: Establecimientos 
autorizados para vender bebidas 
alcohólicas y analcohólicas envasadas 
para ser consumidas fuera de local 
de venta y de sus dependencias.  

Lunes de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Martes de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Miércoles de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Jueves de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Viernes de 09:00 a 03:00 horas del día siguiente  
Sábado de 09:00 a 03:00 horas del día siguiente  
Domingo de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Día previo al feriado de 09:00 a 03:00 horas del día 
siguiente  
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H  MINIMERCADOS DE COMESTIBLES 
Y ABARROTES:  
Establecimientos de comercio cuyo 
objeto principal es la venta a público 
de comestibles y de abarrotes, en una 
superficie menor de 100 metros 
cuadrados construidos, al interior de 
las cuales podrá además funcionar un 
área no superior al 10%, destinada al 
expendio de bebidas alcohólicas 
envasadas para ser consumidas 
fuera del local de venta, de sus 
dependencias y estacionamientos.  

Lunes de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Martes de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Miércoles de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Jueves de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Viernes de 09:00 a 03:00 horas del día siguiente  
Sábado de 09:00 a 03:00 horas del día siguiente  
Domingo de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Día previo al feriado de 09:00 a 03:00 horas del día 
siguiente  

 

 Se somete a votación       
 

CUADRO DE VOTACIÓN      VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO ABSTENCIÓN  
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por mayoría (5 votos de aprobación y una abstención) aprueba 

modificar la Ordenanza N°17 sobre expendio y consumo de bebidas alcohólicas 

en la comuna de Lautaro, según el siguiente detalle:  

▪ Modifíquese el artículo 25 letras A y H, respecto de los horarios de funcionamiento 

de la categoría de depósito de bebidas alcohólicas Y Minimercados de Comestibles y 

Abarrotes, quedando como sigue:  
CATEGORÍA  DESCRIPCIÓN  HORARIO  

A  DEPOSITO DE BEBIDAS 
ALCOHOLICAS: Establecimientos 
autorizados para vender bebidas 
alcohólicas y analcohólicas envasadas 
para ser consumidas fuera de local 
de venta y de sus dependencias.  

Lunes de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Martes de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Miércoles de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Jueves de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Viernes de 09:00 a 03:00 horas del día siguiente  
Sábado de 09:00 a 03:00 horas del día siguiente  
Domingo de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Día previo al feriado de 09:00 a 03:00 horas del día 
siguiente  

H  MINIMERCADOS DE COMESTIBLES 
Y ABARROTES:  
Establecimientos de comercio cuyo 
objeto principal es la venta a público 
de comestibles y de abarrotes, en una 
superficie menor de 100 metros 
cuadrados construidos, al interior de 
las cuales podrá además funcionar un 
área no superior al 10%, destinada al 
expendio de bebidas alcohólicas 
envasadas para ser consumidas 
fuera del local de venta, de sus 
dependencias y estacionamientos.  

Lunes de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Martes de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Miércoles de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Jueves de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Viernes de 09:00 a 03:00 horas del día siguiente  
Sábado de 09:00 a 03:00 horas del día siguiente  
Domingo de 09:00 a 01:00 horas del día siguiente  
Día previo al feriado de 09:00 a 03:00 horas del día 
siguiente  

 

 

PUNTO N°9: FUNCIONES PARA CONTRATAR A HONORARIOS EN EL 

DEPARTAMENTO DE SALUD  

 

El Director del Departamento de Salud Roberto Morales indica que se requiere de la 

aprobación de las funciones para dos convenios que se dividen en seis cargos que se 

detallan en la minuta que se encuentra en poder de los concejales. 
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El primer convenio corresponde al de Mas Adulto Mayor Autovalente que este año trae 

una modificación al convenio en una expansión de recursos los que autorizan a generar 

acciones y generar actividades fuera de la jornada de trabajo es decir de las 17:00 a 

20:00 horas con los adultos mayores. Para ello se está solicitando la aprobación a las 

funciones de Kinesiólogo y Terapeuta Ocupacional. 

 

También se requiere de la contratación de una matrona para aumentar el servicio de 

ecografías del primer trimestre que se realiza en el departamento de salud, ya que se 

tiene una mayor demanda de este tipo de requerimiento por parte de la población. 

Además, para el programa cardiovascular se está solicitando la extensión horaria de 

médicos para el CESFAM, una matrona con una jornada de 22 horas semanales 

Convenio Programa Continuidad de Cuidados Preventivos y de Tratamiento en APS, 

Componente Ginecológico y un administrativo con una jornada de 22 horas semanales. 

 

Se somete a votación       
 

CUADRO DE VOTACIÓN      VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba las funciones para contratar a 

honorarios en el Departamento de Salud Municipal, según el siguiente detalle:  

 
N°01 

Cargo o Prestación PROFESIONALES KINESIOLOGO/A Y TERAPEUTA OCUPACIONAL 

Jornada Extensiones Horarias fuera de jornada ordinaria  

Fecha de Termino 31/12/2023 

Funciones Atención a pacientes beneficiarios del Programa Mas Adultos Mayores 
Autovalentes, en jornada de extensión horaria: de Lunes a Jueves de 17:00 a 
20:00 horas y viernes de 16:00 a 20:00 horas.  

Financiamiento Convenio Programa MASAMA 2023 

 

N°02 

Cargo o Prestación MATRONA (con certificación Ecografía Obstétrica) 

Jornada 11 horas semanales  

Fecha de Termino 31/12/2023 

Funciones Realizar Ecografía Obstétrica a pacientes beneficiarias en su 1er Trimestre 
Embarazo.  

Financiamiento Presupuesto Departamento de Salud 2023 

 

N°03 

Cargo o Prestación MEDICO 

Jornada Extensiones Horarias fuera de jornada ordinaria  

Fecha de Termino 31/12/2023 

Funciones Atención a pacientes beneficiarios del Programa Cardiovascular, en jornada de 
extensión horaria: de Lunes a Jueves de 17:00 a 20:00 horas y viernes de 16:00 
a 20:00 horas.  

Financiamiento Convenio Programa Continuidad de Cuidados Preventivos y de Tratamiento en 
APS, Componente Cardiovascular  
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N°04 

Cargo o Prestación MATRONA 

Jornada 22 horas semanales 

Fecha de Termino 31/12/2023 

Funciones Atención a pacientes beneficiarios del Programa Ginecológico, en jornada 
distribuida: de lunes a jueves de 17:00 a 20:00 horas y viernes de 16:00 a 20:00 
horas y sábados de 08:00 a 14:00 horas.  

Financiamiento Convenio Programa Continuidad de Cuidados Preventivos y de Tratamiento en 
APS, Componente Ginecológico.  

 

N°05 

Cargo o Prestación ADMINISTRATIVO 

Jornada 22 horas semanales  

Fecha de Termino 31/12/2023 

Funciones Apoyo en gestiones administrativas para la atención a pacientes beneficiarios 
del Programa Ginecológico, en jornada distribuida: de lunes a jueves de 17:00 
a 20:00 horas y viernes de 16:00 a 20:00 horas y sábado de 08:00 a 14 horas.  

Financiamiento Convenio Programa Continuidad de Cuidados Preventivos y de Tratamiento en 
APS, Componente Ginecológico.  

 

 

PUNTO N°10: COSTO DE OPERACIÓN Y MANTENCIÓN PROYECTO REPOSICIÓN 

VEREDAS CALLE LEÓN GALLO LAUTARO  

 

El Secretario de Planificación Andrés Etcharren indica que este proyecto corresponde a 

veredas del sector de calle León Gallo, para rehacer veredas. Quedan muy poco 

pendiente entre calle Barros Arana y el acceso al Parque Isabel Riquelme. Serian seis 

cuadras destinadas a la construcción de veredas. También están incluidos algunos 

bolardos en el acceso al parque para evitar el estacionamiento de vehículos encima de 

las veredas. El financiamiento de este proyecto obedece a un PMU tradicional que son 

fondos directos que llegan al municipio.        

 

Se somete a votación       
 

CUADRO DE VOTACIÓN      VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprobaron los costos de operación y 

mantención del siguiente proyecto: 
 

Nombre Proyecto Superficie M2 

“Reposición Veredas calle León Gallo de Lautaro     1.300,59 

 

 

PUNTO N°11: CREACIÓN DIRECCIÓN DE GESTIÓN DEL RIESGO DE DESASTRES  

 

Se propone respecto al punto N°11 y 12 que se tome acuerdo formal del concejo para 

que se analice en comisión junto a los funcionarios correspondiente a esta materia. 
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Se somete a votación       
 

CUADRO DE VOTACIÓN      VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba analizar los puntos 11 y 12 de la tabla 

de esta sesión en Comisión del Concejo Municipal para la creación de la Dirección 

de Gestión del Riesgo de Desastres y la consecuente modificación al Reglamento de 

Estructura y Organización Interna de la Municipalidad de Lautaro. 

 

 

PUNTO N°12: MODIFICACIÓN REGLAMENTO DE ESTRUCTURA Y 

ORGANIZACIÓN INTERNA DE LA MUNICIPALIDAD DE LAUTARO (DIRECCIÓN DE 

GESTIÓN DEL RIESGO DE DESASTRES)  

 

Se somete a votación       
 

CUADRO DE VOTACIÓN      VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba analizar los puntos 11 y 12 de la tabla 

de esta sesión en Comisión del Concejo Municipal para la creación de la Dirección 

de Gestión del Riesgo de Desastres y la consecuente modificación al Reglamento de 

Estructura y Organización Interna de la Municipalidad de Lautaro. 

 

Se puso hora de termino a la reunión a las 17:09 horas. 

 

 

 

RESUMEN DE LOS ACUERDOS 

 

1. El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la Cuarta Modificación 

Presupuestaria del Departamento de Educación 2023, por un total de aplicación 

de recursos de M$103.882.- (ciento tres millones ochocientos ochenta y dos mil 

pesos). 

 

2. El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la Quinta Modificación 

Presupuestaria del Departamento de Educación 2023, por un total de aplicación 

de recursos de M$405.282.- (cuatrocientos cinco millones doscientos ochenta y 

dos mil pesos). 
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3. El Concejo Municipal por mayoría (5 votos de aprobación y una abstención) aprueba 

modificar la Ordenanza N°17 sobre expendio y consumo de bebidas 

alcohólicas en la comuna de Lautaro, según detalle expuesto y que consta en esta 

acta. 

 

4. El Concejo Municipal por unanimidad aprueba las funciones para contratar a 

honorarios en el Departamento de Salud Municipal, según el detalle expuesto y 

que consta en esta acta. 

 

5. El Concejo Municipal por unanimidad aprobaron los costos de operación y 

mantención del siguiente proyecto: 
 

Nombre Proyecto Superficie M2 

“Reposición Veredas calle León Gallo de Lautaro     1.300,59 

 

6. El Concejo Municipal por unanimidad aprueba analizar los puntos 11 y 12 de la 

tabla de esta sesión en Comisión del Concejo Municipal para la creación de la 

Dirección de Gestión del Riesgo de Desastres y la consecuente modificación al 

Reglamento de Estructura y Organización Interna de la Municipalidad de Lautaro. 

 

 

 

Ricardo Jaramillo Galindo 

   Alcalde de Lautaro (S) 

 Presidente Concejo Municipal 

 

 

Mario Pérez Rebolledo          Gastón Muñoz Riego 

 Concejal de Lautaro           Concejal de Lautaro 

 

   

 Erwin Hauri Madariaga                Aurelio Llanos Espinoza 

   Concejal de Lautaro          Concejal de Lautaro 

 

 

 Germán Ortiz Erices 

 Concejal de Lautaro                     

 

 

 

 

Secretario Municipal 

Ministro de Fe 
El Secretario Municipal que suscribe certifica que la presente acta se encuentra firmada en formato papel 

por cada uno de los miembros del Concejo Municipal, la que suscribieron luego de ser aprobada en sesión 

ordinaria N° 108 de fecha 14.09.2023. 
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